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Aos vinte e oito dias do mês de março de dois mil e vinte e três, primeira chamada às quatorze horas e quatro minutos, 1 
iniciou-se a reunião online do Conselho Municipal de Meio Ambiente- CMAM, Presentes: o Presidente Bruno de Souza 2 
Lougon Vice-Presidente Guilherme Di Cesar da Mota e Silva, os Conselheiros Felipe Queiroz, do Instituto Floresta 3 
Darcy Ribeiro-Ama Darcy, a Conselheira Ursula Brazil Rocha, da GAIA SOLUÇÕES SUSTENTÁVEIS, Anna Maria 4 
de Carvalho Quintanilha AMASP- Ass. De Moradores e Amigos Sítio Santa Paula, Mara Cristina Siqueira, APALMA, 5 
Jorge Rodrigues Andrade – SOMAR, Jaildo de Souza Santos - Federação das Associações de Moradores de Maricá, 6 
Márcia Lima Freitas – Secretaria de Turismo, Júlio César Ramos – Secretaria de Urbanismo, Ronald Manoel Ribeiro 7 
Marques da Silva – Secretaria de Saúde, Ludmila Caetano - Defesa Civil, Renata de Souza Pereira Aymoré Araújo 8 
Gama e Marcus Antônio Lacerda – Secretaria de Educação. O Presidente abre a reunião verificando o quórum 9 
necessário para a realização da reunião com a seguinte pauta: 1-Apreciação e votação da Ata anterior, 2-Leitura dos 10 
Ofícios recebidos e enviados, 3- Elaboração do plano de trabalho, apresentação do resumo das execuções do ano 11 
passado,4- Chamar o pessoal da UFF para eles apresentarem um relatório de monitoramento da qualidade do sistema 12 
lagunar, 5- Deliberação de recurso para criação de edital de cunho ambiental, 6-Pautas para Próxima Reunião, 7-13 
Informes Gerais. Primeiro ponto da pauta. Aprovação da ata anterior. Pergunta se é só a última ata. O Conselheiro 14 
Felipe diz pergunta se consta na ata as correções feitas por ele. A Secretária Laudeci diz que foram feitas as alterações 15 
sugeridas por ele e o Jorge. Colocado em votação a ata do dia 23 de fevereiro de 2023. Foi aprovado. Segundo Ponto 16 
da Pauta: Ofícios recebidos. O Presidente solicita a Secretária Laudeci que leia os ofícios recebidos: Ofício nº 17 
014/20236 – SECTUR da Secretaria de Turismo indicando a Márcia Lima Ferreira, Ofício. PMM/GABINETE/ SE nº 18 
354/2023 da Secretaria de indicando os servidores Marcos Antônio Lacerda, como representante titular e  Renata de 19 
Souza Pereira Aymoré Araújo como Suplente, Ofício nº 105/SMS/2023 da Secretaria de Saúde  indicando Ronald 20 
Manoel Ribeiro Marques da Silva, Ofício nº 002/2023 da FAMMAR indicando Jaildo de Souza Santos, Ofício SOMAR 21 
nº 610/2023 da SOMAR indicando Jorge Rodrigues de Andrade, Ofício SEPDEC nº 038/2023 da Defesa Civil 22 
indicando Ludmila Caetano e e-mail do Presidente da Associação de moradores do Condado, mostrando o interesse em 23 
uma cadeira no CMAM. A Secretária explica que ainda existem três cadeiras em aberto que são as suplências das 24 
entidades do Felipe, da Anna Quintanilha e Mara.  O Presidente diz que isso é uma questão administrativa que ainda 25 
precisa terminar de alinhar e dá as boas-vindas a todos que vieram participar conosco dessa nova recomposição do 26 
Conselho de Meio Ambiente. Faz sua apresentação: "eu sou o Bruno, sou gestor de contratos da Secretaria da Cidade 27 
Sustentável e fui convidado pelo secretário da Cidade Sustentável Helter Ferreira para ocupar a Cadeira de Presidente 28 
do Conselho de Meio Ambiente. Acumulo uma outra Cadeira no Conselho de Saúde de Maricá, também na presidência 29 
do Conselho Municipal de Saúde". Continua dizendo que o Conselho de Saúde está se desenvolvendo há um ano e que 30 
esse trabalho vem trazendo alguns resultados positivos, principalmente na questão da organização estrutural, onde havia 31 
essa necessidade e carência. Diz que aqui no conselho de Meio Ambiente estamos conseguindo recompor e estruturar 32 
os trabalhos de dois anos de problemas e que agora a gente precisa organizar. "O convite do secretário para que eu 33 
viesse ajudá-lo e auxiliar o conselho foi nesse sentido, então contamos com a disposição de cada um e cada uma de 34 
vocês, para que a gente possa auxiliar e podem contar comigo e a Laudeci. Explica que a Laudeci é a Secretaria 35 
Executiva do Conselho de Saúde e a trouxe para o Conselho de Meio Ambiente para poder nos ajudar nas reuniões, na 36 
administração do Conselho e na interação com os Conselheiros. Ela é uma pessoa que já está há muitos anos à frente 37 
da Secretaria Executiva do Conselho de Saúde, tem uma vasta experiência e isso só irá agregar forças com a gente aqui. 38 
Superada essa apresentação, passemos à pauta."A Conselheira Mara pede a palavra só para justificar que no momento 39 
está sem a documentação do suplente e que apresentará no momento oportuno.  Terceiro Ponto da Pauta: Elaboração 40 
do plano de trabalho, apresentação do resumo das execuções do ano passado. O Presidente diz que colocou no grupo 41 
sobre a demanda do ano passado que ainda existe no Conselho,  estamos levantado a necessidade de elaborar um resumo 42 
detalhado de todas as ações que foram trabalhadas pelo Conselho de Meio Ambiente em 2022 para que possamos 43 
destacar todos aqueles pontos que ficaram pendentes e elaborar  um plano de trabalho para 2023 só que a secretária que 44 
ficava a frente do Conselho em 2022, a Andressa teve  uma demanda muito grande de trabalho nas últimas semanas e 45 
ela ainda foi acometida por alguns problemas de saúde e  não conseguiu finalizar a tempo, mas já estamos com meio 46 
caminho andado, estamos reunindo todas as atas, recolhendo  todas as datas das reuniões e  atividade realizadas em 47 
2021, esperamos conseguir terminar e entregar aos Conselheiros na próxima reunião, com isso podermos  elaborar  um  48 
plano de trabalho para 2023. Quarto ponto da pauta: Chamar o pessoal da UFF para eles apresentarem um relatório de 49 
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monitoramento da qualidade do sistema lagunar. O Presidente diz que tinha colocado a possibilidade de chamar o 50 
pessoal da UFF para fazer apresentação do relatório de monitoramento da qualidade do sistema lagunar. Então o 51 
professor entrou em contato conosco, se não me engano  no final da tarde de sexta-feira, dizendo que ele tem toda a 52 
disponibilidade e vontade de vir apresentar esses resultados levantados da qualidade da água de  Maricá,  contudo foi 53 
apresentado para ele que seria online, ele não achou interessante fazer essa apresentação de forma online, porque é um 54 
estudo bem minucioso,   bem detalhado ao ver dele,  que poderia ser muito mais aproveitada a apresentação através de 55 
uma reunião presencial. Sugeriu que a nossa próxima reunião do mês de abril, iremos nos organizar e nos estruturar 56 
para ser presencial.  O Conselheiro Felipe diz que o Professor já esteve uma vez no passado numa reunião do CMAM 57 
apresentando um pouco a questão das Lagoas. Pergunta por que na questão do convênio que prefeitura está assinando 58 
junto ao INEA não existe a possibilidade do município estar assumindo a questão do levantamento da qualidade da 59 
água, já que hoje existe esse pessoal trabalhando e existe ainda a terceira análise que é feita pelo INEA que determina 60 
de fato o que é ideal para a manutenção dos cursos hídricos que não são monitorados e a Prefeitura já está assumindo 61 
a questão da manutenção e Autonomia. Seria muito importante também, até porque sendo a responsável pela 62 
manutenção ela pode tomar determinadas medidas, conforme a identificação de algum problema. É por isso que temos 63 
interesse em acompanhar este projeto. Essa proposta foi feita para a Prefeitura, enviamos a minuta e não levaram em 64 
consideração.  O Presidente diz que a apresentação ficará como ponto de pauta para próxima reunião ordinária do mês 65 
de abril, sugeri, também, como ponto de pauta .Quinto ponto da pauta:  Deliberação de recurso para criação de edital 66 
de cunho ambiental. O Presidente diz que gostaria de saber como está sendo a experiência que da cidade de Niterói.   67 
Pergunta ao Conselheiro Felipe se   existe esse edital  para que possamos usar como exemplo e quais em projetos. O 68 
Conselheiro Felipe diz que o que a Prefeitura de Niterói fez foi colocar alguns termos, que podem passar, que o modelo 69 
que a prefeitura de Niterói está pensando em fazer são sistemas propostos no projeto que dão direção ao projeto. Quanto 70 
vai ser direcionado do Fundo de Meio Ambiente de Maricá para os projetos?  quanto será dado? quais categorias 71 
poderão concorrer? É um processo legal, é um processo para Instituições que tenham projetos com fim ambiental e de 72 
preservação e trabalhe em uma determinada pontuação que seja benéfica para ela. O Presidente diz que vai criar outro 73 
link (o link online na plataforma zoom possui tempo de duração), e disponibilizar para todos, para darmos continuação 74 
à reunião  O Conselheiro Marcos Lacerda diz que trabalha com escola e agora está retomando o projeto no grupo na 75 
comunidade microbacias escolas com a comunidade local, disse que já esteve na escola para conversar com a diretora 76 
e com os professores, diz que em uma reunião amanhã particular aqui, com o pessoal, que essa escola tem ali tem uma 77 
unidade de conservação. A gente conversa, chama comunidade e mostra os projetos ele foi demonstrado a nossa estou 78 
retomando os projetos. O presidente informa que colocou no chat (e no grupo) link para uma próxima sala dessa reunião. 79 
Sexto ponto da pauta:  Pautas para Próxima Reunião. Elaboração do plano de trabalho, apresentação do resumo das 80 
execuções do ano passado, TR do Taboal, Apresentação do Projeto do Professor Jorge Lacerda da Lagoa de São Bento, 81 
Deliberação em fazer um Conferência de Meio Ambiente, Discutir e deliberar a questão de arborização urbana, 82 
Apresentação da Diretoria de parques e jardins da SOMAR. Sétimo ponto da pauta: Informes Gerais. O Conselheiro 83 
Guilherme levantou a mão sugerindo aprovação do TR do Taboal, para os conselheiros   fazerem a revisão final e 84 
aprovação, para dar continuidade. O Conselheiro Felipe diz que seria bom antes o professor Jorge fazer a apresentação 85 
do projeto da unidade de conservação da Lagoa de São Bento e deliberar aqui no Conselho, porque é uma das coisas 86 
que está no regimento interno e que precisamos passar pelo um crivo da aprovação popular e do Conselho de Meio 87 
Ambiente para criação dessa unidade. Seria importante então devido a importância da Lagoa de São Bento, fazermos 88 
uma deliberação de apoio para embasar se todos tiverem de acordo. Diz que que quer falar duas coisas:  uma se convênio 89 
que venceu dia 28 de janeiro de 2023, se existe alguma medida de ampliação desse convênio enquanto não é feito a 90 
renovação ou se as ações continuam a sendo feitas, se houve algum motivo ou explicação para SOMAR não atender o 91 
pedido da inclusão da sociedade civil no convênio, já que foi uma deliberação do Conselho a inclusão.  Renata diz que 92 
para não perder o foco, pergunta em que consiste esse TR do Taboal porque está participando pela primeira vez e não 93 
sebe e outra coisa sobre o instituto histórico geográfico e ambiental de Maricá, Rio de Janeiro último mês de janeiro, 94 
que gostaria de saber se podemos solicitar uma cadeira com representante do nosso instituto e qual o procedimento para 95 
essa solicitação? O Presidente responde que o Conselheiro Guilherme está na cadeira do Conselho hoje, então Renata, 96 
o conselho não prevê essas instituições, e há uma previsão de revisão no Regimento Interno para mudar essas questões, 97 
vamos elaborar um novo Regimento do Conselho agora trazendo outras instituições assim como essa, que é importante. 98 
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Teve época que não existia quase participantes, inclusive existe a vaga de representante da Secretaria de obras quando 99 
da criação do conselho, agora passou a ser a SOMAR então não está previsto; com isso há a necessidade de se rever o 100 
Regimento para prever a participação deste instituto. O Conselheiro Jorge diz que com relação a primeira pergunta 101 
sobre a questão do Convenio, será assinado, a SOMAR também não pode deixar de fazer. Sobre o que não foi feito 102 
conforme solicitado pelo conselho, não sabe responder, mas de qualquer forma essa minuta também foi recebida pelo 103 
INEA que é o grande responsável pelo Convênio, alguém então realmente deve tomar atitude em relação à inclusão da 104 
participação da Sociedade Civil. Sobre a questão de ordem, não existe qualquer aditamento ou extensão no aditivo do 105 
convênio posterior ao vencimento. Sobre a segunda questão ficamos bem perplexos porque é uma deliberação do 106 
Conselho de Meio Ambiente solicitando a SOMAR. O Conselheiro Felipe pede desculpas, diz que isso é uma 107 
interpretação do Conselheiro Jorge ao raciocínio completamente isolado do seu. Ao Conselho é jogada a 108 
responsabilidade é isso? Realmente ele não está indo, mas vamos torcer para que essa sugestão, o Conselheiro Jorge já 109 
tinha colocado que as relações que são necessárias, exatamente estabelecer o que deveria ser feito nesse vácuo entre a 110 
situação que você colocou perdão de incluir a sociedade civil organizada no convênio O conselho fez uma deliberação 111 
e o órgãos deveriam ter respeitado. A Conselheira Úrsula diz que está de acordo com a sugestão de realizarmos uma 112 
Conferência Municipal de Meio Ambiente; que a última  (do CONCIDADE) foi interessante e que é importante a 113 
criação de fóruns para o debate ambiental na cidade. Sobre a deliberacao da questão de arborização Urbana, cita que 114 
isso foi abordado na conferência da cidade ao revisarmos as sugestões do plano diretor e que precisamos garantir esse 115 
cuidado, saber o que já existe de iniciativa e garantir normas que orientem a escolha e manutenção das espécies de 116 
árvores. O Conselheiro Jorge pede a palavra e diz que, corrigindo a sua primeira resposta, na verdade sobre o aditivo, 117 
ele não tem conhecimento. O Conselheiro Marcos Lacerda diz que já fez um projeto de arborização urbana para Maricá, 118 
que com as técnicas que existem hoje se faz um plantio muito rápido. O Presidente diz que o trabalho é muito grande. 119 
Pergunta ao Conselheiro Marcos Lacerda se consegue resgatar o projeto para a próxima reunião. Mas seria interessante 120 
a apresentação da Diretoria de parques e Jardins da SOMAR. "Poderíamos colocar como ponto de pauta e fazermos o 121 
convite a um representante da Diretoria de parques e Jardim da SOMAR para comparecer na próxima reunião, 122 
aproveitando que vai ser uma reunião presencial, podemos debater uma possibilidade de alguma forma de começaram 123 
a estabelecer esse contato, de repente até o Jorge poderia nos auxiliar", comenta o presidente Bruno. O Conselheiro 124 
Jorge diz que com relação a diretoria de parques e jardins poderia ser uma pessoa mais indicado, pela diretoria para vir 125 
colaborar mais nesse sentido da questão de arborização Urbana, é ótima ideia então gente. Vamos lá, eu preciso falar 126 
aqui, desculpa então só para complementar. O Presidente fala ao  Conselheiro Felipe sobre a questão da reunião do 127 
Fundo Gestor do Meio Ambiente, que tem uma reunião marcada dia 28 de abril. Conselheira Mara pergunta quando 128 
será a próxima reunião de abril, porque não tem o calendário das reuniões do CMAM de 2023. Faz uma solicitação de 129 
que as reuniões sejam híbridas. A Laudeci informa a Conselheira Mara que irá postar o calendário novamente no grupo 130 
depois que adicionar os novos conselheiros. A Conselheira Mara agradece. O Conselheiro Felipe diz que depois que a 131 
Laudeci enviar irá colocar na descrição do grupo, e quando clicarem em cima do grupo podem visualizar e não 132 
esquecem o dia das reuniões. O Conselheiro Jorge informa que enquanto participava na reunião, procurava informações 133 
da equipe da SOMAR e realmente existe uma provocação dos movimentos feitos pelo INEA informando que as 134 
condições da época de pandemia o convênio. está prorrogado sim transformar no momento. A Conselheira Ursula 135 
pergunta à Renata e ao Professor Marcos Lacerda se depois podem encaminhar esse documento para o Conselho de 136 
Meio Ambiente. A  Conselheira Mara diz que nesse momento  podemos esclarecer para a sociedade que existe uma 137 
problema sobre o espaço da reunião, que acha o espaço  pequeno da Câmera pelos seguintes, pelo menos da última vez 138 
que eu estive presente no evento, tinha restrição ainda por causa de covid,  tem espaço para comunicação que se tiver 139 
alguma coisa, mas só eles poder sentar naquelas cadeiras,  aí ficamos cada vez mais sem espaço para sentar.  A Renata 140 
pergunta se já vimos o espaço do Banco Mumbuca, que é conselheira do Conselho de cultura e sempre fazem reunião 141 
lá, que espaço é bem grande, tem ar-condicionado e equipamentos de repente vale a pena tentar.  A Secretária Laudeci 142 
responde a Renata que a respeito do banco Mumbuca o Conselho de Saúde fez uma reunião temos que levar todo 143 
equipamento porque lá não tem disponibilidade de equipamento como: gravador e câmera, o espaço é grande, quanto 144 
a Câmara o Conselho de Saúde sempre faz a reunião lá, nunca tivemos problema nenhum de participação, a população 145 
pode ir, temos o apoio para gravação, é disponibilizo o rapaz para gravar, a gravação geralmente é ótima, até então 146 
temos problema nenhum. O Presidente diz que em relação a essa questão vai fazer essa tentativa, essa semana que irá 147 
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conversar com a Câmara para ver se conseguirmos a cessão do espaço para esse dia. Outra coisa que queria colocar. O 148 
Conselheiro Marcos Lacerda que fossemos mais suscito em nossas falas até para poder construir reuniões mais 149 
aproveitada, temos muito importante para ser batido, tem muita coisa acumulado de dois anos de conselho parado por 150 
conta da pandemia, devemos traçar uma linha de raciocínio mais folgado podermos trazer pautas menor e termos tempo 151 
para trabalhar os pontos, não adianta trazermos pautas com 10 itens que a gente tem que pedir pelo menos. A Secretária 152 
Laudeci diz que seria mais importante no momento a atualização do Regimento interno atendimento. O Presidente diz 153 
que podemos deixar em aberto para os conselheiros que queiram colaborar e começar a construir uma proposta de 154 
minuta para irmos debatendo para quando chegarmos na próxima reunião ordinária já termos uma minuta concluída ou 155 
talvez fazer uma reunião extraordinária com pauta única para deliberar e aprovar o regimento. A Conselheira Anna 156 
Quintanilha sugere ao Presidente Bruno que tire uma comissão agora para começar a trabalhar esse Regimento.  Não 157 
havendo mais nada a tratar, o Presidente Bruno agradece a todos pela presença, convida para a próxima reunião no dia 158 
25 de abril, às 14 horas, o local a ser confirmado,  encerrou a reunião às 15:36 (quinze horas e dezesseis minutos), 159 
agradecendo a presença de todos que já passaram por aqui e convidando a todos para a próxima reunião ordinária, que 160 
será no dia 28 de fevereiro às 14 horas nesse mesmo local, eu, Laudeci Costa , Secretária Executiva, lavrei a presente 161 
ata, que foi revisada pela Conselheira Anna Maria de Carvalho Quintanilha, por expressar a verdade, dato e assinado 162 
juntamente aos Conselheiros presentes, Maricá, 28 de março de 2023. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 163 
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